

LA COURONNE DE MARIE

« Bienheureuse êtes-vous, qui avez cru ce qui vous a été dit
de la part du Seigneur : avec le Christ vous régnerez à jamais. »

Vêpres de la fête de Marie-Reine



Prieuré Marie-Reine
Ecole N.-D. de la Ste-Espérance
195 rue de Bâle
68100 MULHOUSE
☎ : 03 89 44 66 93
@ : 68p.mulhouse@fsspx.fr

Oratoire Saint-Joseph
22 rue Ampère
68000 COLMAR

Chapelle N.-D. de la Ste-Espérance
37 rue Pasteur
90300 CRAVANCHE

Abbé Anthony Romanens
☎ : 06 82 64 82 16
@ : a.romanens@fsspx.email

Abbé Louis-Marie Carlhian
☎ : 06 12 87 41 21

Mme C. Burgy (Secrétariat)
☎ : 06 36 68 56 20

Mlle E. Ledermann (Librairie)
☎ : 06 88 25 04 46

SOMMAIRE

Communiqué au sujet
de la canonisation du
pape Paul VI 1-2

Entretien avec M. le
Supérieur général 2-3 et 6-7

Annonces..... 8

Communiqué au sujet de la canonisation du pape Paul VI

Maison générale de la Fraternité Saint-Pie X

La Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X réitère les sérieuses réserves qu'elle avait exprimées lors de la béatification de Paul VI, le 19 octobre 2014 :

- Ces béatifications et canonisations des papes récents, selon une procédure accélérée, s'affranchissent de la sagesse des règles séculaires de l'Eglise. Ne visent-elles pas davantage à canoniser les papes du concile Vatican II, plutôt qu'à constater l'héroïcité de leurs vertus théologiques ? Lorsque l'on sait que le premier devoir d'un pape - successeur de Pierre - est de confirmer ses frères dans la foi (Lc 22, 32), il y a de quoi être perplexe.

- Certes Paul VI est le pape de l'Encyclique *Humanae vitae* (25 juillet 1968) qui apporta lumière et réconfort aux familles catholiques, alors que les principes fondamentaux du mariage étaient fortement attaqués. Il est également l'auteur du *Credo du peuple de Dieu* (30 juin 1968) par lequel il voulut rappeler les articles de foi catholique contestés par le progressisme ambiant, notamment, dans le scandaleux *Catéchisme hollandais* (1966).



- Mais Paul VI est aussi le pape qui mena le concile Vatican II à son terme, introduisant dans l'Eglise un libéralisme doctrinal qui s'exprime par des erreurs comme la liberté religieuse, la collégialité et l'œcuménisme. Il s'en est suivi un trouble que lui-même a reconnu, le 7 décembre 1968 : « L'Eglise se trouve dans une heure d'inquiétude, d'autocritique, on dirait même d'autodestruction. Comme si l'Eglise se frappait elle-même. » L'année suivante, il avouait : « Dans de nombreux domaines, le Concile ne nous a pas donné jusqu'à présent la tranquillité, mais il a plutôt suscité des troubles et des problèmes non utiles au renforcement du Royaume de Dieu dans l'Eglise et dans les âmes. » Jusqu'à ce cri d'alarme du 29 juin 1972 : « La fumée de Satan

est entrée par quelque fissure dans le temple de Dieu : le doute, l'incertitude, la problématique, l'inquiétude, l'insatisfaction, l'affrontement se font jour... » – Mais il ne fit qu'un constat, sans prendre de mesures propres à arrêter cette autodestruction.

- Paul VI est le pape qui, dans un but œcuméniste, imposa la réforme liturgique de la messe et de tous les rites des sacrements. Les cardinaux Ottaviani et Bacci dénoncèrent cette nouvelle messe comme s'éloignant « de façon impressionnante, dans l'ensemble comme dans le détail, de la théologie catholique de la Sainte Messe, telle qu'elle a été formulée à la XXII^e session du Concile de Trente⁽¹⁾ ». A leur suite, Mgr Lefebvre déclara la nouvelle messe « imprégnée d'esprit protestant », portant en elle « un poison préjudiciable à la foi ». ⁽²⁾

- Sous son pontificat nombreux furent les prêtres et les religieux persécutés et même condamnés pour leur fidélité à la messe tridentine. La Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X se souvient avec douleur de la condamnation de 1976 infligée à Mgr Marcel Lefebvre, déclaré *suspens a divinis* pour son attachement à cette messe et pour son refus catégorique des réformes. Ce n'est qu'en 2007 que, par le Motu Proprio de Benoît XVI, fut reconnu le fait que la messe tridentine n'avait jamais été abrogée.

Aujourd'hui plus que jamais, la Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X renouvelle son attachement à la Tradition bimillénaire de l'Eglise, convaincue que cette fidélité, loin d'être une crispation passiste, apporte le remède salutaire à l'autodestruction de l'Eglise. Comme l'a déclaré récemment son Supérieur général, l'abbé Davide Pagliarani : « Notre vœu le plus cher est que l'Eglise officielle ne considère plus (le trésor de la Tradition) comme un fardeau ou un ensemble de vieilleries dépassées, mais bien comme l'unique voie possible pour se régénérer elle-même. »

Menzingen, le 13 octobre 2018

(1) in Bref examen critique de la nouvelle messe, lettre préface des cardinaux Ottaviani et Bacci, 3 septembre 1969, §1.

(2) Lettre ouverte aux catholiques perplexes, Albin Michel, 1985, p. 43.

La FSSPX a entre les mains un trésor

Entretien avec M. l'abbé Davide Pagliarani,
Supérieur général de la Fraternité Saint Pie X

MONSIEUR le Supérieur général, vous succédez à un évêque qui a été à la tête de la Fraternité Saint-Pie X pendant vingt-quatre ans et qui, de plus, vous a ordonné prêtre. Quel est votre sentiment en lui succédant ?

On m'a déjà posé une question équivalente lorsque j'ai été nommé directeur du séminaire de La Reja où deux évêques m'avaient précédé dans cette charge. Disons que, cette fois, c'est un peu plus compliqué ! Mgr Fellay représente une personnalité importante dans l'histoire de la Fraternité, puisqu'il l'a dirigée pendant un temps qui correspond à la moitié de son existence. Pendant cette longue période, les épreuves n'ont pas manqué, et cependant la Fraternité est toujours là, portant haut l'étendard de la Tradition. Je pense que cette fidélité de la Fraternité à sa mission est d'une certaine manière le reflet de la fidélité de mon prédécesseur à la sienne. De cela, je tiens à le remercier au nom de tous.

Certains ont quand même voulu voir en vous une personnalité fort différente de celle de votre prédécesseur. Y a-t-il un point sur lequel vous vous sentez vraiment différent ?

Je dois avouer – *cum grano salis* – que je déteste irrémédiablement tous les moyens électroniques sans exception et sans possibilité de changer d'avis, alors que Mgr Fellay est un expert en la matière...

Comment voyez-vous la Fraternité Saint-Pie X que vous aurez à diriger pendant douze ans ?

La Fraternité a entre les mains un trésor. On a souligné plusieurs fois que ce trésor appartient à l'Eglise, mais je pense que l'on peut dire qu'il nous appartient à nous aussi de plein droit. Il est à nous et c'est pour cela que la Fraternité est parfaitement une œuvre d'Eglise. Déjà maintenant !

La Tradition est un trésor, mais, pour le garder fidèlement, nous devons être conscients que nous sommes des vases d'argile. La clef de notre avenir se trouve là : dans la conscience de notre faiblesse et de la nécessité d'être vigilants sur nous-mêmes. Il ne suffit pas de professer la foi dans son intégralité, si nos vies ne sont pas l'expression fidèle et concrète de cette intégralité de la foi. Vivre de la Tradition signifie la défendre, lutter pour elle, se battre afin qu'elle triomphe d'abord en nous-mêmes et dans nos familles, pour pouvoir ensuite triompher dans l'Eglise tout entière.

Notre vœu le plus cher est que l'Eglise officielle ne la considère plus comme un fardeau ou un ensemble de vieilleries dépassées, mais bien comme l'unique voie possible



INDULGENCES PLÉNIÈRES

Une indulgence plénière par jour, applicable seulement aux âmes du Purgatoire, est accordée aux fidèles du 1^{er} au 8 novembre. Si les conditions sont imparfaitement remplies, l'indulgence serait partielle.

Conditions générales

- Confession dans les huit jours précédents ou suivants.
- Communion le jour même.
- Prières aux intentions du Souverain Pontife le jour même (*Pater* et *Ave*, ou autre)
(Intentions : exaltation de la Sainte Eglise ; extirpation des hérésies ; propagation de la Foi ; conversion des pécheurs ; paix entre les Princes chrétiens).
- Exclure toute affection à tout péché, même véniel.

Œuvre prescrite

- **Le 2 novembre** : visite d'une église en y récitant un *Pater* et un *Credo*.
- **Du 1^{er} au 8 novembre** : visite d'un cimetière en y priant pour les défunts, au moins mentalement.

pour se régénérer elle-même. Toutefois les grandes discussions doctrinales ne seront pas suffisantes pour mener à bien cette œuvre : il nous faut d'abord des âmes prêtes à toutes sortes de sacrifices. Cela vaut aussi bien pour les consacrés que pour les fidèles.

Nous-mêmes nous devons toujours renouveler notre regard sur la Tradition, non pas d'une façon purement théorique, mais d'une manière vraiment surnaturelle, à la lumière du sacrifice de Notre-Seigneur Jésus-Christ sur la Croix. Cela nous préservera de deux dangers opposés qui s'entretiennent parfois l'un l'autre, à savoir : une lassitude pessimiste voire défaitiste et un certain cérébralisme desséchant.

Je suis persuadé que nous avons là la clef pour faire face aux différentes difficultés que nous pouvons rencontrer.

Y compris au problème majeur de la crise dans l'Eglise ?

Quels sont les sujets importants aujourd'hui ? Les vocations, la sanctification des prêtres, le souci des âmes. La situation dramatique de l'Eglise ne doit pas avoir un tel impact psychologique sur nos esprits que nous ne soyons plus à même de nous acquitter de nos devoirs. La lucidité ne doit pas être paralysante : lorsqu'elle devient telle, elle se transforme en ténèbres. Envisager la crise à la lumière de la Croix nous permet de garder la sérénité et de prendre du recul, sérénité et recul qui sont tous deux indispensables pour nous garantir un jugement sûr.

La situation présente de l'Eglise est celle d'un déclin tragique : chute des vocations, du nombre de prêtres, de la pratique religieuse, disparition des habitudes chrétiennes, du sens de Dieu le plus élémentaire, qui se manifestent – hélas ! – aujourd'hui par la destruction de la morale naturelle...

Or la Fraternité possède tous les moyens pour guider le mouvement du retour à la Tradition. Plus précisément, nous avons à faire face à deux exigences :

- d'un côté, préserver notre identité en rappelant la vérité et en dénonçant l'erreur : « *Prædica verbum: insta opportuna, importuna : argue, obsecra, increpa*, prêche la parole, insiste à temps et à contretemps, reprends, menace, exhorte » (2 Tm 4, 2) ;

- de l'autre, « *in omni patientia, et doctrina*, avec une entière patience et toujours en instruisant » (*ibidem*) : attirer à la Tradition ceux qui cheminent dans cette direction, les encourager, les introduire peu à peu au combat et à une attitude toujours plus courageuse. Il y a encore des âmes authentiquement catholiques qui ont soif de la vérité, et nous n'avons pas le droit de leur refuser le verre d'eau fraîche de l'Evangile par une attitude indifférente ou hautaine. Ces âmes finissent souvent par nous encourager nous-mêmes par leurs propres courage et détermination.

Ce sont deux exigences complémentaires que nous ne pouvons dissocier l'une de l'autre, en privilégiant soit la dénonciation des erreurs issues de Vatican II, soit l'assistance due à ceux qui prennent conscience de la crise et qui ont besoin d'être éclairés. Cette double exigence est profondément une, puisqu'elle est la manifestation de l'unique charité de la vérité.

PRÊCHER LA PAROLE, À TEMPS ET À CONTRETEMPS, AVEC UNE ENTIÈRE PATIENCE ET TOUJOURS EN INSTRUISANT

Comment se traduit concrètement cette aide aux âmes assoiffées de vérité ?

Je pense qu'il ne faut pas mettre de limites à la Providence qui nous donnera au cas par cas des moyens adaptés aux différentes situations. Chaque âme est un monde à elle seule, elle a derrière elle un parcours personnel, et il faut la connaître individuellement pour être en mesure de lui venir efficacement en aide. Il s'agit avant tout d'une attitude fondamentale que nous devons cultiver chez nous, d'une disposition préalable à venir en aide, et non pas d'un souci illusoire d'établir le mode d'emploi universel qui s'appliquerait à chacun.

Pour donner des exemples concrets, nos séminaires accueillent actuellement plusieurs prêtres extérieurs à la Fraternité – trois à Zaitzkofen et deux à La Reja – qui veulent voir clair dans la situation de l'Eglise et qui surtout souhaitent vivre leur sacerdoce dans son intégralité.

C'est par le rayonnement du sacerdoce et uniquement par lui que l'on ramènera l'Eglise à la Tradition. Nous devons impérativement raviver cette conviction. La Fraternité Saint-Pie X aura bientôt quarante-huit ans d'existence. Par la grâce de Dieu, elle a connu une expansion prodigieuse dans le monde entier ; elle a des œuvres qui croissent partout, de nombreux prêtres, districts, prieurés, écoles... La contrepartie de cette expansion est que l'esprit de conquête initial s'est inévitablement affaibli. Sans le vouloir, nous sommes de plus en plus absorbés par la gestion des problèmes quotidiens engendrés par ce développement ; l'esprit apostolique peut en pâtir ; les grands idéaux risquent de s'affadir. Nous sommes à la troisième génération de prêtres depuis la fondation de la Fraternité en 1970... Il faut retrouver la ferveur missionnaire, celle que nous a insufflée notre fondateur.

Dans cette crise qui fait souffrir tant de fidèles attachés à la Tradition, comment concevoir les relations entre Rome et la Fraternité ?

Là aussi, nous devons tâcher de conserver un regard surnaturel, en évitant que cette question ne se transforme en obsession, car toute obsession assiège subjectivement l'esprit et l'empêche d'atteindre la vérité objective qui est son but.

Plus spécialement aujourd'hui, nous devons éviter la précipitation dans nos jugements, souvent favorisée par les moyens modernes de communication ; ne pas nous lancer dans le commentaire « définitif » d'un document romain ou d'un sujet sensible : sept minutes pour l'improviser et une minute pour le mettre en ligne... Avoir un « scoop », faire le « buzz » sont les nouvelles exigences des médias, mais ils proposent ainsi une information très superficielle et – ce qui est pire – à long terme, ils rendent impossible toute réflexion sérieuse et profonde. Les lecteurs, les auditeurs, les spectateurs s'inquiètent, s'angoissent... Cette anxiété conditionne la réception de l'information. La Fraternité a trop souffert de cette tendance malsaine et – en dernière analyse – mondaine, que nous de-

Novembre 2018

	<p>PRIEURE MARIE-REINE 195, rue de Bâle F-68100 MULHOUSE Tél : 03 89 44 66 93 - Fax : 03 89 44 02 19 <i>M. l'abbé Anthony Romanens, 06 82 64 82 16</i></p>	<p>CHAPELLE N-D DE LA SAINTE-ESPERANCE 37, Rue Pasteur F-90300 CRAVANCHE</p>	<p>ORATOIRE SAINT-JOSEPH 22, rue Ampère F-68000 COLMAR</p>
Je 1^{er}	Fête de Tous les Saints (I ^e cl.)	Fête d'obligation	M. l'abbé Louis-Marie Carlhian, 06 12 87 41 21
Ve 2	Commemoration de tous les fidèles défunts (I ^e cl.) 1^{er} vendredi du mois	10h45 Grand-Messe <i>puis confessions</i> 17h30 Vêpres et Salut du Saint-Sacrement 7h15 Messe lue (2 ^e du 2 novembre) 7h45 Messe lue (3 ^e du 2 novembre) 18h00 Chapelet 18h30 Messe chantée de Requiem et absoute, suivie des Complies	9h30 Chapelet 10h00 Grand-Messe 18h00 Chapelet M. l'abbé Moisan 18h30 Messe chantée de Requiem et absoute
Sa 3	De la Sainte Vierge au samedi (IV ^e cl.) <i>Strasbourg : Saint Pirmin, Ev. et Conf. (III^e cl.)</i> 1^{er} samedi du mois	<i>17h00 Confessions</i> 17h00 1 ^{er} et 2 ^e chapelet 18h00 Messe lue du CIM 18h45 Méditation devant le Saint-Sacrement exposé et bénédiction	17h30 1 ^{er} et 2 ^e chapelet, <i>confessions</i> 18h30 Messe lue du Cœur Immaculé de Marie 19h15 Méditation devant le Saint-Sacrement exposé et bénédiction
Di 4	24 ^{ème} dimanche après la Pentecôte (II ^e cl.) Messe du 4 ^{ème} dimanche après l'Epiphanie	10h45 Grand-Messe <i>puis confessions</i> 17h30 Vêpres et Salut du Saint-Sacrement	9h30 Chapelet 10h00 Grand-Messe 10h30 Exposition du Saint-Sacrement et adoration perpétuelle 17h45 Chapelet et bénédiction 18h30 Messe lue
Lu 5	Férie (IV ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	
Ma 6	Férie (IV ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	
Me 7	Férie (IV ^e cl.) <i>Strasbourg : Saint Florent, Ev. et Conf. (III^e cl.)</i>	15h00 Catéchisme	16h30 Catéchisme des enfants 18h00 Chapelet 18h30 Messe lue pour les défunts de l'Oratoire
Je 8	Férie (IV ^e cl.) Mémoire des Quatre Saints Couronnés, Martyrs	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	
Ve 9	Dédicace de Saint Jean de Latran (II ^e cl.) Mémoire de Saint Théodore, Martyr	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	
Sa 10	Saint André Avellin, Confesseur (III ^e cl.) Mémoire des SS Thryphon et ses Compagnons, Martyrs	7h15 Messe lue 14h00 Travaux au Prieuré	15h30-17h Croisade Eucharistique 18h00 Chapelet 18h30 Messe lue pour les vocations sacerdotales et religieuses Réunion de la JTC : Messe, conférence, repas
Di 11	25 ^{ème} dimanche après la Pentecôte (II ^e cl.) Messe du 5 ^{ème} dimanche après l'Epiphanie	10h45 Grand-Messe <i>puis confessions</i> 17h30 Vêpres et Salut du Saint-Sacrement	9h30 Chapelet 10h00 Grand-Messe M. l'abbé Carlhian <i>M. l'abbé Carlhian</i> Vente de gâteaux pour le pèlerinage de Pentecôte (+ apéritif à Colmar)
Lu 12	Saint Martin 1 ^{er} , Pape et Martyr (III ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	
Ma 13	Saint Didace, Confesseur (III ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	
Me 14	Saint Josaphat, Evêque et Martyr (III ^e cl.)	15h00 Catéchisme	16h30 Catéchisme des enfants 18h00 Chapelet 18h30 Messe lue
Je 15	Saint Albert le Grand, Evêque et Docteur (III ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	

Ve 16	Sainte Gertrude, Vierge (III ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue			18h00 Chapelet 18h30 Messe lue 19h30 Cercle Saint Pie X
Sa 17	Saint Grégoire le Thaumaturge, Ev. et Conf. (III ^e cl.)	10h30 Chapelet 11h00 Messe lue			17h00 Chapelet 18h00 Grand-Messe Quête pour les fleurs
Di 18	26 ^{ème} dimanche après la Pentecôte (II ^e cl.) Messe du 6 ^{ème} dimanche après l'Épiphanie	10h45 Grand-Messe puis confessions 17h30 Vêpres et Salut du Saint-Sacrement Quête pour le Prieuré			9h30 Chapelet 10h00 Grand-Messe Quête pour l'Oratoire
Lu 19	Sainte Elisabeth de Hongrie, Veuve (III ^e cl.) Mémoire de Saint Pontien, Pape et Martyr	7h15 Messe lue			19h00 Messe lue M. l'abbé F. Knittel
Ma 20	Saint Félix de Valois, Confesseur (III ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue			7h00 Messe lue M. l'abbé F. Knittel
Me 21	Présentation de la Très Sainte Vierge (II ^e cl.)	15h00 Catéchisme		17h00 Catéchisme 18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	16h30 Catéchisme des enfants 18h00 Chapelet 18h30 Messe lue M. l'abbé F. Knittel
Je 22	Sainte Cécile, Vierge et Martyr (III ^e cl.)	7h15 Messe lue			7h00 Messe lue M. l'abbé F. Knittel
Ve 23	Saint Clément I ^{er} , Pape et Martyr (III ^e cl.) Mémoire de Sainte Félicité, Martyre				19h00 Messe lue M. l'abbé F. Knittel
Sa 24	Saint Jean de la Croix, Confesseur et Docteur (III ^e cl.) Mémoire de Saint Chrysogone, Martyr	7h15 Messe lue			18h00 Chapelet 18h30 Messe lue, confessions (A. Romanens) Réunion de la JTC : Messe, conférence, repas
Di 25	27 ^{ème} et dernier dimanche après la Pentecôte (II ^e cl.)	10h45 Grand-Messe, pas de confession 17h30 Vêpres et Salut du Saint-Sacrement		8h00 Chapelet 8h30 Grand-Messe	9h30 Chapelet 10h00 Grand-Messe
Lu 26	Saint Sylvestre, Abbé (III ^e cl.) Mémoire de Saint Pierre d'Alexandrie, Ev. et M.	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue			
Ma 27	Férie (IV ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue			
Me 28	Férie (IV ^e cl.)	15h00 Catéchisme		17h00 Catéchisme 18h00 Chapelet 18h30 Messe lue	16h30 Catéchisme des enfants 18h00 Chapelet 18h30 Messe lue
Je 29	Férie (IV ^e cl.) Mémoire de Saint Saturnin, Martyr Début de la neuvaine préparatoire à la fête de l'Immaculée Conception	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue			
Ve 30	Saint André, Apôtre (II ^e cl.)	18h00 Chapelet 18h30 Messe lue			
Sa 1^{er}	De la Sainte Vierge au samedi (IV ^e cl.) 1^{er} samedi du mois	10h30 Chapelet, confessions 11h00 Messe lue du Cœur Immaculé de Marie et litanies de la Très Sainte Vierge		14h30 : Récollection de l'Avent à Colmar préchée par M. l'abbé M. Demierre (Cf. tract) 17h00 Confessions 17h00 1 ^{er} et 2 ^e chapelet 18h00 Messe lue du CIM 18h45 Méditation devant le Saint-Sacrement exposé et bénédiction	M. l'abbé M. Demierre Salut du Saint-Sacrement avec chapelet Messe lue du Cœur Immaculé de Marie (Confessions : Abbé Carlhian)
Di 2	1 ^{er} dimanche de l'Avent (I ^e cl.)	10h45 Grand-Messe Confessions pendant la Messe (Abbé Romanens) 17h30 Vêpres et Salut du Saint-Sacrement		8h00 Chapelet 8h30 Grand-Messe Confessions pendant la Messe (Abbé Demierre)	9h30 Chapelet 10h00 Grand-Messe 14h30 : Récollection de l'Avent à Mulhouse préchée par M. l'abbé M. Demierre (Cf. tract)

vons tous essayer de corriger d'urgence. Moins nous serons connectés à l'Internet, plus nous retrouverons la sérénité de l'esprit et du jugement. Moins nous aurons d'écrans, plus nous serons à même d'effectuer une appréciation objective des faits réels et de leur portée exacte.

**DANS NOS RELATIONS AVEC ROME,
IL NE S'AGIT PAS D'ÊTRE DURS OU LAXISTES,
MAIS SIMPLEMENT RÉALISTES**

S'agissant de nos relations avec Rome, quels sont les faits réels ?

Depuis les discussions doctrinales avec les théologiens romains, on peut dire que nous avons devant nous deux sources de communication, deux types de relations qui s'établissent sur des plans qu'il faut bien distinguer :

- Une source publique, officielle, claire, qui nous impose toujours des déclarations avec – substantiellement – les mêmes contenus doctrinaux ;

- l'autre qui émane de tel ou tel autre membre de la Curie, avec des échanges privés intéressants contenant des éléments nouveaux sur la valeur relative du Concile, sur tel ou tel autre point de doctrine... Ce sont des discussions inédites et intéressantes qui sont à poursuivre certainement, mais qui n'en demeurent pas moins des discussions informelles, officieuses, privées, alors que sur le plan officiel – malgré une certaine évolution du langage – les mêmes exigences sont toujours rappelées.

Certes nous prenons bonne note de ce qui est dit en privé de façon positive, mais là ce n'est pas véritablement Rome qui parle, ce sont des Nicodème bienveillants et timides, et ils ne sont pas la hiérarchie officielle. Il faut donc s'en tenir strictement aux documents officiels, et expliquer pourquoi nous ne pouvons pas les accepter.

Les derniers documents officiels – par exemple, la lettre du cardinal Müller de juin 2017 – manifestent toujours la même exigence : le Concile doit être accepté préalablement, et après il sera possible de continuer à discuter sur ce qui n'est pas clair pour la Fraternité ; ce faisant, on réduit nos objections à une difficulté subjective de lecture et de compréhension, et on nous promet de l'aide pour bien comprendre ce que le Concile voulait vraiment dire. Les autorités romaines font de cette acceptation préalable une question de foi et de principe ; elles le disent explicitement. Leurs exigences aujourd'hui sont les mêmes qu'il y a trente ans. Le concile Vatican II doit être accepté dans la continuité de la tradition ecclésiale, comme une partie à intégrer dans cette tradition. On nous concède qu'il peut y avoir des réserves de la part de la Fraternité qui méritent des explications, mais en aucun cas un refus des enseignements du Concile en tant que tels : c'est du Magistère purement et simplement !

Or le problème est là, toujours au même endroit, et nous ne pouvons pas le déplacer ailleurs : quelle est l'autorité dogmatique d'un Concile qui s'est voulu pastoral ? Quelle est la valeur de ces principes nouveaux enseignés par le Concile, qui ont été appliqués de manière systématique, cohérente et en parfaite continuité avec ce qui avait été enseigné par la hiérarchie qui fut responsable à la fois

du Concile et du post-Concile ? Ce Concile *réel*, c'est le Concile de la liberté religieuse, de la collégialité, de l'œcuménisme, de la « tradition vivante »..., et il n'est malheureusement pas le résultat d'une mauvaise interprétation. Preuve en est que ce Concile *réel* n'a jamais été rectifié ni corrigé par l'autorité compétente. Il véhicule un esprit, une doctrine, une façon de concevoir l'Eglise qui sont un obstacle à la sanctification des âmes, et dont les résultats dramatiques sont sous les yeux de tous les hommes intellectuellement honnêtes, de tous les gens de bonne volonté. Ce Concile *réel*, qui correspond à la fois à une doctrine enseignée et à une pratique vécue, imposée au « Peuple de Dieu », nous nous refusons à l'accepter comme un concile semblable aux autres. C'est pourquoi nous en discutons l'autorité, mais toujours dans un esprit de charité, car nous ne voulons pas autre chose que le bien de l'Eglise et le salut des âmes. Notre discussion n'est pas une simple joute théologique et, de fait, elle porte sur des sujets qui ne sont pas « discutables » : c'est la vie de l'Eglise qui est ici en jeu, indiscutablement. Et c'est sur cela que Dieu nous jugera.

Voilà donc dans quelle perspective nous nous en tenons aux textes officiels de Rome, avec respect mais aussi avec réalisme ; il ne s'agit pas d'être de droite ou de gauche, dur ou laxiste : il s'agit simplement d'être réaliste.

Que faire en attendant ?

Je ne puis répondre qu'en évoquant quelques priorités. D'abord, avoir confiance en la Providence qui ne peut pas nous abandonner et qui nous a toujours donné des signes de sa protection et de sa bienveillance. Douter, hésiter, demander d'autres garanties de sa part constituerait un grave manque de gratitude. Notre stabilité et notre force dépendent de notre confiance en Dieu : je pense que nous devrions tous nous examiner à ce sujet.

De plus, il faut chaque jour redécouvrir le trésor que nous avons entre nos mains, se rappeler que ce trésor nous vient de Notre-Seigneur lui-même et qu'il lui a coûté son Sang. C'est en nous replaçant régulièrement devant la grandeur de ces réalités sublimes que nos âmes resteront dans l'adoration de manière habituelle, et se fortifieront comme il faut pour le jour de l'épreuve.

Nous devons aussi avoir un souci croissant pour l'éducation des enfants. Il faut avoir bien en vue le but que nous voulons atteindre et ne pas avoir peur de leur parler de la Croix, de la passion de Notre-Seigneur, de son amour pour les petits, du sacrifice. Il faut absolument que les âmes des enfants soient saisies déjà dès leur plus jeune âge par l'amour de Notre-Seigneur, avant que l'esprit du monde ne puisse les séduire et les ravir. Cette question est absolument prioritaire et si nous n'arrivons pas à transmettre ce que nous avons reçu, c'est le signe que nous n'en sommes pas suffisamment convaincus.

Enfin, nous devons lutter contre une certaine paresse intellectuelle : c'est bien la doctrine qui donne sa raison d'être à notre combat pour l'Eglise et pour les âmes. Il faut faire un effort pour actualiser notre analyse des grands événements actuels, à la lumière de la doctrine pérenne, sans nous contenter du « copier-coller » paresseux que l'Internet – encore une fois – favorise malheureusement. La sagesse met et remet tout en ordre, à chaque moment, et chaque chose trouve sa place exacte.

LA CROISADE DE LA MESSE VOULUE PAR MGR LE-FEBVRE EST PLUS ACTUELLE QUE JAMAIS

Que peuvent faire les fidèles plus particulièrement ?

A la messe, les fidèles découvrent l'écho de l'*ephpheta*, « ouvre-toi », prononcé par le prêtre au baptême. Leur âme s'ouvre une fois de plus à la grâce du Saint Sacrifice. Même tout petits, les enfants qui assistent à la messe sont sensibles au sens sacré que manifeste la liturgie traditionnelle. Surtout, l'assistance à la messe féconde la vie des époux, avec toutes ses épreuves, et lui donne un sens profondément surnaturel, car les grâces du sacrement de mariage découlent du sacrifice de Notre-Seigneur. C'est l'assistance à la messe qui leur rappelle que Dieu veut se servir d'eux comme coopérateurs de la plus belle de ses œuvres : sanctifier et protéger l'âme de leurs enfants.

Lors de son jubilé de 1979, Mgr Lefebvre nous avait invités à une croisade de la messe, car Dieu veut restaurer le sacerdoce et, par lui, la famille, attaquée aujourd'hui de toutes parts. Sa vision était alors prophétique ; de nos jours elle est devenue un constat que chacun peut faire. Ce qu'il prévoyait, nous l'avons maintenant sous les yeux :

« Que nous reste-t-il donc à faire, mes bien chers frères ? Si nous approfondissons ce grand mystère de la messe, je pense pouvoir dire que nous devons faire une croisade, appuyée sur le Saint Sacrifice de la messe, sur le Sang de Notre-Seigneur Jésus-Christ ; appuyée sur ce roc invincible et sur cette source inépuisable de grâces qu'est le Saint Sacrifice de la messe. Et cela nous le voyons tous les jours. Vous êtes là parce que vous aimez le Saint Sacrifice de la messe. Ces jeunes séminaristes, qui sont à Ecône, aux Etats-Unis, en Allemagne, sont venus dans nos séminaires précisément pour la sainte messe, pour la sainte messe de toujours qui est la source des grâces, la source de l'Esprit-Saint, la source de la civilisation chrétienne. C'est cela le prêtre. Alors il nous faut faire une croisade, croisade appuyée précisément sur cette notion de toujours, du sacrifice, afin de recréer la chrétienté, refaire une chrétienté telle que l'Eglise la désire, telle que l'Eglise l'a toujours faite avec les mêmes principes, le même sacrifice de la messe, les mêmes sacrements, le même catéchisme, la même Ecriture sainte » (Sermon de Mgr Lefebvre à l'occasion de son jubilé sacerdotal, le 23 septembre 1979 à Paris, Porte de Versailles).

Cette chrétienté doit se refaire au quotidien, par l'accomplissement fidèle de notre devoir d'état, là où le bon Dieu nous a placés. Certains déplorent, à juste titre, que l'Eglise et la Fraternité ne soient pas ce qu'elles devraient être. Ils oublient qu'ils ont les moyens d'y remédier, à leur place, par leur sanctification personnelle. Là, chacun est Supérieur général... Pas besoin d'un Chapitre pour être élu, il faut chaque jour sanctifier cette portion de l'Eglise dont on est maître absolu : son âme !

Mgr Lefebvre poursuivait : « Nous devons recréer cette

chrétienté, et c'est vous, mes bien chers frères, vous qui êtes le sel de la terre, vous qui êtes la lumière du monde (Mt 5, 13-14), vous auxquels Notre-Seigneur Jésus-Christ s'adresse, en vous disant : « Ne perdez pas le fruit de mon Sang, n'abandonnez pas mon Calvaire, n'abandonnez pas mon sacrifice ». Et la Vierge Marie, qui est tout près de la Croix, vous le dit aussi. Elle, qui a le cœur transpercé, rempli de souffrances et de douleurs mais aussi rempli de joie de s'unir au sacrifice de son divin Fils, vous le dit aussi. Soyons chrétiens, soyons catholiques ! Ne nous laissons pas entraîner par toutes ces idées mondaines, par tous ces courants qui sont dans le monde et qui nous entraînent vers le péché, vers l'enfer. Si nous voulons aller au Ciel, nous devons suivre Notre-Seigneur Jésus-Christ ; porter notre croix et suivre Notre-Seigneur Jésus-Christ ; l'imiter dans sa Croix, dans sa souffrance et dans son sacrifice ».

Et le fondateur de la Fraternité Saint-Pie X lançait une croisade des jeunes, des familles chrétiennes, des chefs de famille, des prêtres. Il insistait avec une éloquence qui nous touche toujours, quarante ans après, car nous voyons combien ce remède s'applique aux maux présents :

« L'héritage que Jésus-Christ nous a donné, c'est son sacrifice, c'est son Sang, c'est sa Croix. Et cela, c'est le ferment de toute la civilisation chrétienne et de ce qui doit nous mener au Ciel. (...) Gardez ce testament de Notre-Seigneur Jésus-Christ ! Gardez le sacrifice de Notre-Seigneur Jésus-Christ ! Gardez la messe de toujours ! Et alors vous verrez la civilisation chrétienne reflourir ».

Quarante ans après nous ne pouvons pas nous dérober à cette croisade ; elle réclame une ardeur encore plus exigeante et un enthousiasme encore plus ardent au service de l'Eglise et des âmes. Comme je le disais au début de cet entretien, la Tradition, est nôtre, pleinement, mais cet honneur crée une grave responsabilité : nous serons jugés sur notre fidélité à transmettre ce que nous avons reçu.

Monsieur le Supérieur général, avant de terminer, permettez-nous une question plus personnelle. Est-ce que la charge qui vous est tombée sur les épaules le 11 juillet dernier, ne vous a pas effrayé ?

Oui, je dois reconnaître que j'ai eu un peu peur et que j'ai même hésité dans mon cœur avant de l'accepter. Nous sommes tous des vases d'argile et cela vaut aussi pour celui qui est élu Supérieur général : même s'il s'agit d'un vase un peu plus visible et un peu plus gros, il n'est pas pour autant moins fragile.

C'est seulement la pensée de la Très Sainte Vierge qui m'a permis de vaincre la crainte : je mets ma confiance en elle seule, et je le fais totalement. Elle n'est pas d'argile parce qu'elle est d'ivoire, elle n'est pas un vase fragile parce qu'elle est une tour inexpugnable : *turris eburnea*. Elle est comme une armée rangée en ordre de bataille, *terribilis ut castrorum acies ordinata*, et qui sait par avance que la victoire est le seul résultat possible de tous ses combats : « A la fin mon Cœur immaculé triomphera ».

Source : FSSPX.Actualités du 12/10/18



Monsieur l'abbé Davide Pagliarani

ACTIVITÉS A PRÉVOIR*(mises à jour : en italique)***Catéchisme des enfants**➤ **Mulhouse**

Novembre : 7, 14, 21 et 28

Décembre : 5, 12 et 19

Janvier : 9, 16, 23 et 30

Février : 6 et 27

➤ **Colmar**

Novembre : 7, 14, 21 et 28

Décembre : 5, 12 et 19

Janvier : 9, 16, 23 et 30

Février : 6 et 27

➤ **Cravanche**

Novembre : 7, 14, 21 et 28

Décembre : 5, 12 et 19

Janvier : 9, 16, 23 et 30

Février : 6 et 13

Croisade Eucharistique➤ **Colmar**

Samedi 10 novembre à 15h30

Samedi 15 décembre à 15h30

Samedi 12 janvier à 15h30

Cercle Saint-Pie X➤ **Colmar**

Samedi 17 novembre à 19h30

Samedi 15 décembre à 19h30

Samedi 19 janvier à 19h30

Samedi 16 février à 19h30

JTC à Colmar

➤ Samedi 10 novembre : réunion

➤ Samedi 24 novembre : réunion

➤ Samedi 12 janvier : réunion

➤ Samedi 9 février : réunion

Ventes de gâteaux pour les pèlerinages

➤ Dimanche 11 novembre

➤ Dimanche 2 décembre

➤ Dimanche 13 janvier

Quêtes spéciales➤ **Mulhouse**

18 novembre : Prieuré

16 décembre : Prieuré

6 janvier : Prieuré

➤ **Colmar**

18 novembre : Oratoire

9 décembre : Oratoire

6 janvier : Oratoire

➤ **Cravanche**

18 novembre : Fleurs

16 décembre : Fleurs

6 janvier : Fleurs

Tiers-Ordre de Saint-Pie X

➤ Récollecion à l'Etoile du Matin

Samedi 15 décembre 2018

Samedi 16 mars 2019

Lundi 5 novembre

➤ Colmar : Adoration perpétuelle

Samedi 1^{er} décembre

➤ Colmar : récollecion de l'Avent pour tous les fidèles

Dimanche 2 décembre

➤ Mulhouse : récollecion de l'Avent pour tous les fidèles

Dimanche 9 décembre

➤ Mulhouse et Cravanche : Marché de Noël

Dimanche 16 décembre

➤ Colmar : Marché de Noël

Dimanche 6 janvier

➤ Colmar : Fête des Rois

Dimanche 13 janvier

➤ Mulhouse : Fête des Rois

RETRAITES SPIRITUELLES

➤ 29 octobre-3 novembre : St-Ignace Dames, Caussade.

➤ 5-10 novembre : St-Ignace Dames, Pointet.

➤ 5-10 novembre : St-Ignace Dames, Enney.

➤ 5-10 novembre : St-Ignace Messieurs, Gastines.

➤ 12-17 novembre : St-Ignace Dames, Bitche.

➤ 12-17 novembre : St-Ignace Dames, Gastines.

➤ 19-24 novembre : St-Ignace Dames, Gastines.

➤ 19-24 novembre : Retraite Mgr Lefebvre, Le Moulin du Pin.

➤ 26 novembre-1^{er} décembre : St-Ignace Messieurs, Pointet.

➤ 3-6 décembre : St-Ignace Foyers, Enney.

➤ 3-8 décembre : St-Ignace Messieurs, Gastines.

➤ 3-8 décembre : St-Ignace Messieurs, Caussade.

➤ 3-8 décembre : Retraite montfortaine, Le Moulin du Pin.

➤ 10-15 décembre : St-Ignace Dames, Pointet.

➤ 17-22 décembre : St-Ignace Dames, Gastines.

➤ 26-31 décembre : St-Ignace Messieurs, Pointet.

➤ 26-31 décembre : St-Ignace Messieurs, Enney.

➤ 26-31 décembre : St-Ignace Messieurs, Caussade.

➤ 21-26 janvier : Retraite montfortaine, Le Moulin du Pin.

NEUVAIN À L'IMMACULÉE CONCEPTION*Du 29 novembre au 7 décembre***Prière de saint Pie X**

Vierge très Sainte, qui avez plu au Seigneur et êtes devenue sa Mère, Vierge Immaculée dans votre corps, dans votre âme, dans votre foi, et dans votre amour, de grâce, regardez avec bienveillance les malheureux qui implorent votre puissante protection.

Le serpent infernal, contre lequel fut jetée la première malédiction, continue, hélas ! à combattre et à tenter les pauvres fils d'Ève.

Ô vous, notre Mère bénie, notre Reine et notre Avocate, vous qui avez écrasé la tête de l'ennemi dès le premier instant de votre Conception, accueillez nos prières, et, nous vous en conjurons, unis à vous en un seul cœur, présentez-les devant le Trône de Dieu, afin que nous ne nous laissions jamais prendre aux embûches qui nous sont tendues, mais que nous arrivions tous au port du salut, et qu'au milieu de tant de périls, l'Église et la société chrétienne chantent encore une fois l'hymne de la délivrance, de la victoire et de la paix.

Ainsi soit-il !

Trois fois l'invocation

« Ô Marie conçue sans péché, priez pour nous qui avons recours à vous ! »

CARNET PAROISSIAL*Nous prions pour nos défunts du mois de novembre***À Mulhouse**

M. Jean-Jacques Ast, † 1995 à 61 ans
 M. Bernard Batto, † 2003 à 73 ans
 Mme Bernadette Cuny, † 2008 à 96 ans
 M. Médard Heyer, † 2009 à 76 ans
 M. Jean Ehret, † 2015 à 88 ans

À Colmar

M. Alexandre Buchmann, † 1986 à 82 ans
 M. Joseph Senentz, † 1992 à 70 ans
 Mme Léonie Joggerst, † 1993 à 92 ans
 Mme Rolande Luisin, † 2002 à 69 ans
 Mme Philomène Kalk, † 2003 à 93 ans
 Mlle Marie Ritzenthaler, † 2004 à 75 ans
 Mme Marie-Madeleine Karcher, † 2008 à 97 ans
 Mme Jacqueline Bernouille, † 2009 à 82 ans
 Mme Maria Lelarge, † 2014 à 86 ans
 M. Raoul Lelarge, † 2016 à 86 ans

À Cravanche

M. Albert Verthe, † 1995 à 88 ans
 Mme Mireille Dixte, † 2003 à 90 ans
 Mme Catelle Martin, † 2005 à 79 ans
 Mlle Isabelle Marti, † 2006 à 61 ans

INTENTIONS DU MOIS**Croisade Eucharistique :**

➤ Pour les catholiques persécutés

Rosaire Vivant :

➤ Pour les âmes du Purgatoire

CONFESSIONS**À Mulhouse**

➤ Le dimanche : voir calendrier
 ➤ En semaine : sur demande après les Messes ou sur rendez-vous

À Colmar

➤ Le dimanche : une heure avant la Grand-Messe
 ➤ En semaine : 3/4 d'heure avant la Messe et sur demande après

À Cravanche

➤ 1/2 heure avant toutes les Messes

VOTRE AIDE... MERCI !**Vente de gâteaux (Octobre)**

Solde caisse pélé : **546 €**
 Mulhouse : + 228 €
 Colmar : + 200 €
 Cravanche : + 110 €
 Nouveau solde : **1084 €**

Quête mensuelle (Septembre)

Mulhouse (Prieuré) : 272 €
 Colmar (Oratoire) : 481 €
 Cravanche (Fleurs) : 98 €